

MIERCOLES 29 DE SETIEMBRE DE 1813.

Año 6.º *La gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía.**Critica del boletin que Soult ha arrojado en los Pirineos, publicado á la letra en nuestro n.º ant.*

Es un caos la empresa en que vamos á meternos, no des-
enredaremos todos los embrollos de Bonaparte, pero sí muchos
de ellos; y patentizadas algunas patrañas, inexâctitudes,
mentiras é inverosimilitudes, conseguiremos á lo menos que
el público dude de estas ventajas que tan pomposamente
cacarea este sagaz tirano, y que no se dexé alucinar nin-
guno de nuestros lectores.

El haber seguido á Bonaparte en toda su conducta en
campana; haber analizado todos sus partes y boletines; una
continua observacion de su proceder como político y guer-
rero; el poseer buenos mapas geográficos, y tener algu-
nos conocimientos prácticos del pais y terreno en que se
supone la accion, nos ponen en estado de quitarle en al-
gun modo la máscara, desembrollando estos dos boletines
que hemos publicado ayer.

Procuraremos indicar las distancias con toda exâctitud
advirtiéndole que se trata de millas alemanas y lo que es
mas, de millas saxonas que son de 12 al grado.

Advertimos tambien como muy esencial que el *primer*
boletin es de noticias de los exércitos hasta *primero* de
setiembre; y el *segundo* inmediatamente de noticias hasta
el dia *dos*; pues esto da ya grandes sospechas de creer que
este *segundo* es un *remiendo* que se pone al *primero* para
alucinar y engañar á los exércitos y al esclavo pueblo
frances.

Antes de atacar los boletines recordamos aquí otro bo-
letincillo de Savary (Conciso del 24) con su añadidura. No

2
olvidemos que Daru escribía el día *veinte y quatro* de agosto desde Gorlitz ($12\frac{1}{2}$ millas de Dresde sobre el Neisse ácia Silesia); y dice que el Corso andaba ocupadísimo de un lado á otro, y que el ejército enemigo que estaba en Silesia fue *batido y rechazado* hasta cierta distancia; vemos pues que *este exercito que está en Silesia, batido y rechazado hasta cierta distancia* es el que en el 2.º boletín á la emperatriz se hace caminar el 21, y el 22 se dirige sobre Dresde: esto es ya suficiente para decir: ó Daru y Savary son unos embusteros que el 29 de agosto engañaban á los parisienses con la imprenta, ó el Monitor del 28 y el Corso son unos trapaceros publicando ahora sus boletines. Si el 22 se dirigía por Saxonia sobre Dresde el ejército ruso, Daru no estaba el 24 para escribir boletines desde Gorlitz. El boletín que publica Savary como parte suyo dice: "el emperador estaba en Lowemburgo el 21 (á 4 millas de Liegnitz en el Bober; y este es el día en que comenzó su marcha el ejército ruso: no olvidar esto): había batido completamente á los rusos y prusianos &c. y en P. D. añade: "la pérdida del enemigo se regula en 17 à 180 hombres." (de esta pérdida nada dice el Corso.)

Entremos ahora con el boletín primero. Comienza el Corso indicando donde se hallan sus cuerpos, y de repente nos dice: "el duque de Ragusa, con el 6.º cuerpo, durmió el 28 en Dippoldswalde, donde el enemigo abandonó 1200 heridos. Alto aquí. Vemos que sin citar al enemigo nos habla de estar cerca de Dresde (á $2\frac{1}{2}$ millas) sin que se sepa cuando vino, por donde vino, ni por donde pasó el Elba: nos vemos pues con el enemigo encima sin saber como ni quando.

Concluye de hablar de los viages que van haciendo sus cuerpos, y de repente dice: "el enemigo se retiró á la posición de Dippoldswalde y Altemberg." Repetimos: qué enemigo? Por donde vino? En que día se presentó? En qué día hubo acción? En qué día se retira á Dippoldswalde? Como le hallamos á la izquierda del Elba à espaldas de las famosas posiciones de Lilienstein, Königstein, Pirna, Dresde y Meissen? Y que es esto? Como es que todos estos cuerpos franceses se hallan ya á la izquierda del

Elba, dirigiéndose ácia atrás, y no se habla de la Saxonia en la derecha del Elba; de la Lusacia ni de la Silesia? En el primer boletin ha debido decir el Corso lo que cita en el segundo; y nó que aquí nos sorprende como con linterna màgica presentándonos á 1800 hombres detras de Dresde á pesar de tanto cacareo de posiciones en el Elba.

El enemigo se retiró á la posicion de Dippoldswalde y Altemberg; su izquierda siguió la ruta de Plauen (entre el camino de Dippoldswalde y el de Freyberg), y se replegó por Tharand (2 millas de Dresde) sobre Disppoldswalde, por no poder hacer su retirada por la ruta de Freyberg (4 millas de Dresde). No pudiendo su derecha retirarse por el camino de Pirna (2 millas de id.) ni por la de Dohlna (Dohlna 2 id. de id.) se retiró por Maxen (2½ de id.) y de allí sobre Dippoldswalde.

El mapa hará ver que tenemos el ala izquierda y derecha de un ejército de 180 á 2000 hombres retirandose en un terreno de unas 3 millas!!!

Todo lo que era partidas y los destacados sobre Meissen... Vemos aquí á los aliados á 3 millas de Dresde ácia Wittenberg, á espaldas de sus fuertes posiciones de Dresde, Pirna, Konigstein y Lilienstein.

El veinte y nueve el general Vandamme pasó con 8 ó 10 batallones la cima de la gran cordillera y se dirigió sobre Kulm. Esto se supone ya despues de la gran llegada de los rusos, de la gran accion (que no se sabe quando ni como fué, ni en donde) y despues de la gran retirada. La gran cordillera de que se habla será la montaña del diablo que separa la Saxonia de Bohemia, y solo es comparable con Guadarrama cuando se viene de Castilla, pues desde lo alto se descubre muchas leguas de Bohemia como de Castilla la Nueva desde lo alto de Guadarrama: el camino es escabroso; lleno de árboles y matorrales y mui á lo natural, y no magnífico como el de Guadarrama. Encuentra Vandamme (con 1800 hombres segun se dice luego) á 8 ó 1000 enemigos: se empeñó con él; no se considera bastante fuerte (!): se queda en Kulm en vez de volver á subir la montaña y ocupar la altura que

domina el único camino que hai: y aunque no se considera bastante fuerte solo piensa en barrer el camino y cogerlo todo; pero no es bastante fuerte para oponerle *barra de acero*; y sin duda le dexa ir.

Entretanto viendo el enemigo (los ruso-prusianos) que este cuerpo de ejército de 180 hombres (el de Vandamme) estaba solo en Bohemia, separado por altas montañas: se vió perdido si no lo arrollaba. Concibió la esperanza de atacarle con éxito, por su mala posición: Atacan á Vandamme los aliados, ya reforzados; este los recibe bien; rechazó todos los ataques; se llevó por delante á cuanto se le presentó y cubrió de muertos el campo de batalla..... Tenemos triunfante á Vandamme; y mas cuando luego se lee: el desorden se apoderó del ejército enemigo. Ahora viene Kleist, cortado en su retirada, pero que yendo ácia la montaña del diablo ha seguido el camino de Pirna, y arriba nos ha dicho que todos se retiraron ácia Dippoldswalde, y que ni la izquierda ni la derecha pudo seguir este camino de Bohemia, donde se halla Vandamme. Desemboca Kleist por Peterswalde para entrar en Bohemia; llega sin resistencia á lo alto de la montaña; se coloca allí desde donde vió la acción empeñada. En esto quiere echar en cara á Kleist que no auxilió á los suyos; pero no hagamos caso de bagatelas. Añade el Corso: el efecto de esta columna, á espaldas del ejército (de Vandamme) decidió la acción; pero acaba de decir que este general habia cubierto de muertos el campo, llevándose por delante cuanto se le presentó.

Sigue un párrafo que ni el diablo que lo entienda, y lo repetimos á la letra, porque es curiosísimo y puede compararse con el romance de Francisco Estevan: dice así: el general Vandamme se dirigió al punto contra esta columna (de Kleist) que fué rechazada (esto es ya muy bueno para Vandamme): se vió precisado á debilitar su línea en este delicado momento (y por qué delicado?). Se cambió la suerte (por qué? qué significa esto?). Sin embargo consiguió arrollar la columna del general Kleist (otra gran ventaja) el cual fué muerto: los soldados prusianos derramaban lágrimas, y se precipitaban (por supuesto hu-

5

yendo) en los barrancos y bosques. En esta confusion, el general Vendamme desapareció (lindo modo de pintarlo!) se le cree herido mortalmente (mas adelante dice que murió.)

El embrollo de este párrafo es tan patente que seria superfluo detenerse mas en él. Añade luego el Corso que de estos 11800 hombres solo perdió 600, y por primera vez en su vida á sus 600 solo añade 4 ó 500 de perdida del enemigo: dice que perdió tambien 30 piezas y 300 carriages: esta confesion significa muchisimo. Corbineaux, Dumonceau y Philipon tomaron el mejor partido que les restaba, y era huir: no sabemos si lo consiguieron.

El primer cuerpo se reunió al 14^o á una legua del campo de batalla, que ignoramos qual es.

En el segundo boletin hasta el 2 cita la entrada en Saxonia el 21 del ejército ruso-prusiano-austriaco con 180000 á 200000 hombres. Suponemos que el Corso, aunque calla, quiere dar á entender que el ejército enemigo se dirigió por Bohemia; porque si siguió por Saxonia, tuvo que forzar las fuertes posiciones del Elba: el Sr. Corso nos lo presentará á la izquierda; ya nos dirán por donde vino: si es que vino. Despues de matar &c. con la pluma 80000 hombres y coger quanta artilleria y bagages le da la gana, mata á Moreau. Hace bien: es muy político que sus tropas oigan *murió Moreau*; pero este cuidado de matar con la pluma á un hombre que no se sabe que mandase, nos hace ver que el nombre de Moreau hace muchas, muchas osquillas á Bonaparte: y nos alegramos de saberlo.

Hemos recorrido á toda priesa este boletinazo: bien analizado todo él, y particularmente las marchas de los cuerpos franceses, presenta evidentemente que se han retirado á la izquierda del Elba y que siguen inclinandose ácia atras: no podemos por ahora desembrollar mas este caos en que el Corso quiere confundirnos. El tiempo aclarará todo, pero *Bonaparte ha retirado muchas de sus tropas.*

Concluyamos con dos observaciones. 1^a El Corso nada dice del príncipe Bernadotte y su ejército, y hace bien: asi los incautos le creerán durmiendo mientras se batiesen los deinas. 2^a El Corso, en lances de honor, siempre cita con es-

tudio el pueblo donde tiene su cuartel general; pero esta vez calla, el picarillo!

ASIA.

Barrackpore 1º de febrero. = Sir G. Nugent está recorriendo diferentes puntos y avanzadas. Desde Delhi fue á Rewarce, desde allí á Hausi y Kurnual: atravesó el rio Jumna en Saharumpour y volvió á Cawnpour por Marandabab, Burrelly y otras plazas del Rohilcund. A últimos de abril acabará su viage, y despues de las lluvias visitará á Bundelkund y las fronteras occidentales ácia Berar. Parece que el gran cuerpo de pindarreos, que hizo ultimamente una irrupcion en las provincias de la compañía (inglesa) de Benares y Berar, ha saqueado á Nagpour, capital del Rajá de Berar.

Ameer Khan, gefe de Rohilla y partidario eterno de Jeswunt Rao Holkar, está ahora sacando contribuciones del Rajá de Jeypour, que probablemente quedará depuesto por él. = Un cuerpo de 30 hombres de Nepaul ha hecho una irrupcion en los distritos de la compañía en Tirhoot, y se ha acampado en Bayga sobre el rio Gaudue. Cinco compañías del regimiento de infanteria núm. 8, al mando del capitan Latten, y otras 5 del 14, con artilleria, han marchado contra ellos. Parece que los nepaulianos estan armados de fusiles ingleses, y que tienen algunos cañones.

AMERICA.

Guayana 15 de julio. = Los rebeldes han entrado en la provincia de Barinas. Las circunstancias van siendo cada dia mas críticas: sin embargo se arma gente; y se equipan barcos para oponerse á los progresos de los rebeldes. Con mil hombres de la Peninsula podria tomar este pais un aspecto favorable.

AFRICA.

Argel 4 de setiembre. = La escuadra que salió de aquí contra Tunez, y que se componia de 11 barcos grandes de guerra, 2 trasportes de municiones de boca y guerra, y 44 entre bombarderas y cañoneras, ha vuelto de su

expedición, que no solo parece haber sido infructuosa, sino perjudicial, pues no han llegado tantos buques como fueron, ni tanta gente. Los tunecinos estaban bien preparados. El 31 último llegó Michelachi, generalísimo de la expedición.

EUROPA.

Londres 4 de setiembre = Asegurase que el principe Stahrenberg está nombrado para embaxador de Austria cerca de nuestra corte.

Parece que el archiduque Carlos tomará el mando del ejército de Bohemia.

Dias ha que fue orden á Portsmouth á fin de que se embarquen para la Peninsula los destacamentos del primer batallon de los regimientos 6, 7 y 82 que sirven actualmente en Jersey y Aldérney. Tambien saldrian inmediatamente para Pasages el primer batallon de los regimientos 32, 40 y 65 que estaban en Irlanda. En Cork se estaba esperando el regimiento 70 que se embarcaria para España.

Irun 17 de setiembre. = Los boletines publicados sobre la batalla de Saxonia son para acallar en Francia los gritos de disgusto por la nueva conscripcion de 2000 hombres y una contribucion de 200 millones de francos.

Murviedro 18 de id. = En Villafranca de Panades atacó Suchet el dia 13 con 2000 hombres al ejército aliado: el ataque fué de noche; los aliados se retiraron á Odal, donde principió el combate que duró hasta la tarde del 14. Acabada la accion nos retiramos á Torre de Embarra, y Suchet á Barcelona. La pérdida por ambas partes no ha sido pequeña: se regula en 7000 hombres.

Madrid 21 id. = El 5 llegó de Francia á Barcelona un convoi de 700 carros, escoltado por 4000 hombres; á los dos dias volvieron á salir al punto de donde venian. Entre otras cosas que traian habia mucho ganado para abastecer la plaza, de la cual salen ya familias por temor del sitio que esperan. Los afrancesados andan aturdidos sin saber que determinar. La guarnicion es de 6000 hombres, y estan fortificados en San Pedro Martir, Molins de Rey y Montaña de Montroix, de manera que el llano de Barcelona por su parte occidental hasta el Llobregat es donde el enemigo ha puesto su mayor atencion.



Gerona se halla con hornillos cargados por todas sus murallas para hacer lo mismo con ella que con la infeliz Tarragona. El 28 y 31 último evacuó el enemigo los hospitales, llevándose á Francia casi todos los enfermos y heridos; y salieron la mayor parte de las familias y empleados franceses, incluso el prefecto, con los tesoros y efectos. Perpiñán ha sido declarada en estado de sitio.

Sevilla 23 *id.* = El 13 hizo una salida la guarnición de Peñíscola en numero de 600 hombres: se la recibió con bizarría y fue batida con mucha gloria. El enemigo, pensando guarecerse baxo el tiro de cañon de la fortaleza, se retiró precipitadamente: pero hasta allí penetraron 2 compañías de nuestros fusileros é hicieron gran mortandad en los yándalos. Parece que hemos tenido bastantes heridos. = El gobernador de Murviedro, Roel, ha hecho varias salidas en busca de subsistencias; pero nuestras tropas acampadas en Puzol han batido 2 veces al enemigo. (*Diario de Sevilla.*)

Cádiz 28. = Segun escriben de los Pirineos parece que estaba en camino un gran refuerzo para Soult: pero que con motivo de la gran victoria del gran boletin, ha tenido que volver atras, sin duda á enterrar los 800 que han perdido los aliados.

Ha llegado de Tarragona un expreso: su contenido es aun para nosotros un arcano: desearemos que no se convierta en misterio.

Cambios. = Londres: Gobierno: 52. = Particulares 52 $\frac{1}{4}$ á 53 $\frac{1}{2}$
Vales rs. ps. fs. 98 á 100.

Capitania del Puerto. = Dia 28. De las 12 de ayer á las de hoi han entrado: de Terranova b. ing. *Armonia* con bacalao: de la costa de Levante 3 emb. men. esp. con trigo: de Sanlucar 1 faluc. esp. con melones.

TEATRO. = El aviso á los casados, com. en 4 actos. = Boleras. = Sainete. = A las siete y media.

CADIZ:
Imprenta de D. Manuel Ximenez Carreño, calle Ancha,
Año de 1813.